

CDS Info

N° 144 - Avril 1996

Feuille de liaison du COMITÉ DÉPARTEMENTAL DE SPÉLÉO DU JURA

Rédaction : J.C.FRACHON - Rue de l'Eglise 39800 Colonne - Tél.: 84.37.53.43

Présidente : P.LAFOSSE - Grande Rue 39800 Molain - Tél.: 84.51.75.28

Date limite d'envoi des manuscrits pour le n°145 : 20 juin 1996

EDITORIAL



A la demande de la Fédération, j'ai eu à compléter un questionnaire ayant pour but le recensement des pratiquants de la spéléologie dans notre département. Il m'a semblé opportun de vous faire connaître le résultat de cette enquête ainsi que les réflexions qu'il m'a inspirées.

Au jour d'aujourd'hui, et à ma connaissance, il existe 10 clubs pratiquant la spéléologie dans le département. Parmi ces 10, un club n'est pas fédéré et rassemble probablement une douzaine de pratiquants ; un autre, fédéré celui-là, n'est constitué que de 4 membres FFS sur un total d'environ douze pratiquants (supposés). Les 8 autres clubs ne comportent que des membres fédérés. Le total des licenciés FFS est de 100 pour 9 clubs, ce qui représente une baisse sensible par rapport à l'année 1995 (113 fédérés). On peut donc estimer le total des pratiquants-club à 130 environ. Mais nous ne pouvons bien sûr comptabiliser les "sections" de MJC, foyer rural, etc., et encore moins les individuels pratiquant occasionnellement (ou même régulièrement) la spéléologie et qui restent complètement en dehors de notre structure.

Tout ceci pour dire que le nombre de pratiquants de notre activité s'élève certainement à pas loin de 200 dans le département et qu'il serait bénéfique pour tous que ces pratiquants adhèrent à la Fédération.

Est-il besoin de rappeler les avantages d'être

fédéré ? peut-être, finalement ! Pour le "spéléo de base" jurassien (et ce n'est pas une injure !), la Fédération, c'est quoi ?

- une cotisation à payer chaque année,
- une assurance fiable et sérieuse,
- une revue qui paraît 4 fois par an (quand on s'y abonne),
- un congrès ou rassemblement annuel (quand on s'y rend),

En tout cas, quelque chose de bien lointain et d'un peu abstrait, hormis le chèque annuel qu'il faut faire.

Mais, plus proche de nous, c'est aussi un Comité Départemental, émanation de la FFS, qui tente d'organiser des activités, de promouvoir la discipline, d'aider les clubs, de trouver des financements, de mettre en place des formations, de réaliser des sauvetages bien que ce ne soit pas sa vocation, d'éditer un fichier des cavités envoyé gratuitement à tous les clubs, de publier une feuille de liaison (qu'aimeraient bien recevoir les non-fédérés, justement !), de préserver le libre accès aux cavités, et bien d'autres choses encore ...

Sans doute est-elle là, la vraie vie de la Fédération.

Nous ne pouvons donc qu'encourager tous les pratiquants de la spéléologie à rejoindre nos rangs, si ce n'est déjà fait. Plus nombreux, nous sommes plus crédibles vis-à-vis des administrations et plus dynamiques dans toutes nos activités ; ne l'oublions pas.

P. LAFOSSE



FONCTIONNEMENT DU C.D.S

RÉUNION DE BUREAU DU CDS (Molain, 6 avril 1996)

• **Présents :**

David E., Frachon J.C., Gabet J.L., Jacquier F. et Lafosse P. (membres du Bureau), plus Collin S. (Commission Environnement).

• **Sujets abordés :**

- demandes de subventions (crédits FNDS)
- gestion de la Borne aux Cassots (financement des travaux, modalités d'accès)
- formation aux secours (prochains exercices)
- relations avec l'ASSIPP (voir plus loin article sur ce sujet)
- demande d'agrément Nature (formalités en cours)
- guidage en centres de vacances pendant l'été 1996
- exposition (aide financière de la Ligue de FC)
- organisation de la journée Grotte Ouverte à St-Hymetière
- relations avec la presse (Le Progrès, Voix du Jura, Jura Magazine)

J.C. FRACHON

A.G. DU CDOS ET RÉUNION DDJS

La réunion d'information relative à la répartition des crédits FNDS (Fonds National de Développement du Sport) s'est tenue à Lons le 29 mars en présence des présidents de Comités Départementaux jurassiens. L. Martini, G. Cordier, J. Truchet de la Direction Départementale Jeunesse et Sports et D. Bessonnat, Président du Comité Départemental Olympique et Sportif, nous ont présenté les différents critères d'attribution de ces crédits ainsi que les priorités retenues en Franche-Comté pour l'année 1996 (lesquelles suivent les directives nationales), à savoir :

- développement d'emplois d'encadrement sportif au sein des associations sportives
- formation de cadres
- promotion de la discipline.

A cette occasion les imprimés de demande de subvention nous ont été remis.

Une vive discussion s'est ensuite engagée entre les représentants de l'Etat et un certain nombre de dirigeants sportifs à propos de la priorité n°1 (l'emploi d'éducateurs sportifs), avec laquelle tout le monde était bien loin d'être d'accord ...

L'AG du CDOS s'est tenue le même jour, à la suite de cette réunion.

P.LAFOSSE

RELATIONS AVEC LES MUNICIPALITÉS

• Diffusion début janvier d'une cinquantaine de plaquettes de présentation du CDS 39 (format 3 volets) et d'un courrier d'accompagnement aux maires des communes où s'ouvrent les principales cavités du département. Cette action, décidée par le Comité Directeur de septembre 1995, a pour objet d'informer les élus locaux sur le rôle représentatif du CDS dans le département et de leur communiquer les coordonnées des différents interlocuteurs suivant la catégorie de leurs questions.

P.S. : Une plaquette a été diffusée à chaque président de club, si vous désirez en obtenir d'autres, vous pouvez en faire la demande auprès du Bureau du CDS.

• Le 23 février s'est déroulé à la Mairie de Septmoncel une réunion entre la municipalité (Mme le Maire et ses adjoints) et les représentants du C.D.S. 39 (Stéphane Nore, Vice-président ; Eric David et Bruno Mischler, C.T. Spéléo-Secours). La municipalité de Septmoncel envisage de prendre des mesures de restrictions d'accès aux cavités et canyons se développant sur son territoire. Nous avons informé nos interlocuteurs sur les dispositions légales en matière de liberté d'accès, de responsabilité civile de la commune, de responsabilité en cas de sauvetage souterrain, et défendu la liberté d'accès aux cavités selon la politique définie par le C.D.S. Il semblerait que les informations ainsi transmises aient contribué à « dédramatiser » la situation et que la municipalité n'envisage plus des mesures restrictives. A suivre.

E. DAVID

RELATIONS AVEC L'ASSIPP

L'ASSIPP est l'ASSociation Intercommunale pour le développement du Premier Plateau. Elle recouvre 21 communes du premier plateau jurassien (près de 4 000 habitants), dont celle de Le Fied où est installé son siège.

Depuis maintenant 6 ans, les dirigeants de cette association réfléchissent à la mise en valeur du plateau et de son patrimoine, et mènent de nombreuses actions en ce sens.

Lors de la dernière assemblée générale, le 8 mars, a été lancé le projet de création d'une "maison des ressources géologiques", lieu de préservation du patrimoine, d'animation culturelle et touristique, et d'activités pédagogiques, ainsi que d'une structure d'hébergement dans le secteur de Besain-Molain. L'objectif, autour du thème de la "pierre", serait la mise en valeur

du patrimoine géologique, historique, ethnographique et écologique du premier plateau... dont le karst du secteur de Molain-Besain, par exemple grâce à un sentier karstique.

Le Bureau du CDS a pris des contacts avec l'ASSIPP, pour voir dans quelle mesure il pourrait être concerné par ce projet. Une première rencontre avec le président (M. Vallet), l'expresidente (Mme Bruey) et l'agent de développement (Mme Neret) a eu lieu mercredi 3 avril à la mairie de Le Fied. Les échanges ont été fructueux et immédiatement suivis d'un courrier puis d'une nouvelle rencontre, à Besain cette fois le 12 avril.

A suivre, donc.

P. LAFOSSE et J.C. FRACHON

GROTTE OUVERTE (29 juin 1996)



Une journée "grotte ouverte" est organisée par le CDS à la Caborne du Boeuf (St-Hymetière), le **samedi 29 juin 1996 à partir de 9 h.**

A cette occasion, le public sera invité à une visite guidée de la cavité. De plus, sous le porche de la grotte, on trouvera l'exposition du CDS, une vente de documents, buvette et repas, etc. Tous les volontaires seront les bienvenus pour aider à l'organisation et au guidage dans la cavité : venez nombreux !

Accès : A 4 km au sud d'Arinthod, prendre à droite à la sortie de Chemilla (village accolé à St-Hymetière) la route conduisant à Genod. La suivre sur 1 km, jusqu'à la descente, puis se conformer au balisage pour le stationnement des véhicules.

J.C.FRACHON

RÉTROSPECTIVE 1972-1995 ou "PAPY RACONTE..." (suite)



La chronique que j'ai ré-ouverte dans le précédent fascicule semble avoir suscité un intérêt que j'avais sous-estimé... Merci pour les encouragements reçus. Voici donc la suite du récit débuté dans CDS-Info n°143 (février 1996).

Seront relatés ici les faits marquants concernant le CDS du Jura de 1976 à 1979.

J.C. FRACHON

Année 1976

Le CDS tient son Assemblée Générale à Salins, le 11 janvier (20 participants de 8 clubs). Un nouveau **Bureau** est élu, composé de Michel Cottet (Président), Jean-Paul Mermet (Vice-Président), Dominique Girod (Secrétaire), Georges Tissot (Secrétaire adjoint) et Huguette Meyer (Trésorière).

Six **clubs** seulement, représentant 47 membres, se fédèrent à la FFS pendant l'année : GRS Arinthod, GRS Champagnole, SC Jura, SC Morez, SC Salins et SC San-Claudian. Pour la première fois depuis sa création, le CDS connaît un conflit interne : l'attitude systématiquement antifédérale du GRS Polinois - surtout celle de son Président A.Favin - conduit le CDS à exclure ce club, par 7 voix pour, 4 contre et 4 abstentions.

L'année 1976 est riche en "**premières**". Parmi les plus importantes, le SC Jura atteint 3 900 m à la rivière de la Chatelaine (Ney) et 4 316 m au Gour Bleu (Fontenu), derrière des siphons. Le même club débute ses explorations à la source de l'Ain (Conte), où il découvre 300 m de galeries. Le SC Salins complète quant à lui l'exploration de la rivière de la Baume (Poligny), où il topographie 3 000 m. A St-Claude, le SC San-Claudian découvre la superbe lésine du Miroir. De son côté, le SC Dijon franchit un siphon de 370 m dans la grotte aménagée de Baume-les-Messieurs. Quant au GS Jurassien, il annonce dans la presse 12 km à la Borne aux Cassots (Nevy), mais ne dispose que de 7 317 m de topographie.

Des **sorties interclubs** se multiplient : le 28 mars au gouffre de la Balme d'Epy, le 9 mai aux Biefs-Boussets (25 - Déservillers), les 3 et 4 juillet au Chevrier (Leysin, Suisse), profond de 367 m. Enfin, un camp d'été réunit, du 15 au 31 juillet, 11 participants de 5 clubs dans l'Hérault, à la Coume Ouamède (Hte-Garonne), - où J.C.Frachon plonge le siphon terminal de Pène-Blanche, à -355 m - , puis se termine dans le Lot.

Au chapitre des **commissions**, quelques nouveautés :

- **Exposition** : D.Gauthier gère le prêt des panneaux, qui circulent à Salins, Crotenay, St-Claude et Poligny. Parallèlement, Y.Taglione ébauche un montage diapos qui demeurera inachevé.

- **Protection** : M. Cottet remplace J.P. Mermet.

- **Publications** : L.Rossigneux demeure rédacteur de CDS-Info, et y publie notamment des articles techniques (éclairage acétylène, mains-courantes, bloqueurs, baudriers...).

J.C.Frachon amorce la confection d'un bulletin du CDS n°8, non publié faute d'articles.

- **Secours** : J.C.Frachon remplace G.Mathon, démissionnaire. Fin 1975, l'équipe spéléo-secours du Jura réalise un sauvetage au gouffre de Vaux (25 - Nans-sous-Ste-Anne), pour en extraire une spéléologue blessée à la cheville. En février 1976, elle collabore au sauvetage du Bief des Baumes (25 - Labergement), pour secourir une équipe bloquée par une crue. Un exercice départemental a lieu au gouffre de la Balme d'Epy, le 10 octobre, avec 14 participants.

En marge de ces activités purement départementales, notons que l'AG du Comité Régional d'Alsace - Bourgogne - Franche-Comté désigne J.C.Frachon comme président de la commission des stages et de celle des publications. Par ailleurs, en tant que président de la commission nationale plongée, le même cumulard organise à Chalain le premier stage national de plongée en siphon, du 5 au 10 juillet, avec à l'encadrement des gens comme Bertrand Léger, Claude Touloumdjian ou Daniel Andrés.

Année 1977

Le CDS tient son Assemblée Générale à Lons, le 21 janvier (6 clubs FFS + le GRS Polinois invité). Quelques changements au **Bureau** : M.Cottet demeure Président, mais Daniel Gauthier devient Vice-Président, Anne Dalloz Secrétaire et Yvan Taglione Trésorier.

L'effectif total est de 41 fédérés, en baisse par rapport aux années précédentes. Malgré cela, les "**premières**" sont nombreuses, de plus en plus grâce à la plongée qui s'est développée dans le Jura : 4 clubs possèdent des plongeurs, dont on trouvera le bilan d'activités, établi par J.C.Frachon, dans CDS-Info n°34 et 35. C'est ainsi que le SC Jura explore 925 m à la Caborne de Chambly (Doucier), dans l'ignorance que les voûtes-mouillantes s'assèchent en étiage. Il plonge également la résurgence de Brives (Lavans) sur 245 m. Le SC San-Claudian franchit les siphons de la Grusse (St-Claude) et le GS Jurassien ceux de Malchefroy (Macornay). Ce dernier club explore 601 m à la Bramette (Nancuisse), et annonce 10 624 m de topo à la Borne aux Cassots (Nevy).

Des **sorties interclubs** se déroulent à la Borne aux Cassots (Nevy) le 16 mai, à la source du Doubs (Mouthe) les 4 et 5 juin - où des plongeurs jurassiens tournent une séquence subaquatique pour un film d'Alain Baptizet. En

juillet, visite des Biefs-Boussets (25 - Déservillers) et de la grotte Sarrazine (Nans-sous-Ste-Anne).

Une journée "**grotte ouverte**" est organisée à la lésine de Fontenu, le 26 juin.

Au chapitre des **commissions**, quelques nouveautés :

- **Matériel** : F.Jacquier remplace C.Proponet.

- **Publications** : La rédaction de CDS-Info est reprise par J.C.Frachon. On y trouve encore des articles techniques (plaquettes, plate-forme d'escalade), et des analyses bibliographiques se multiplient. Parallèlement, les topos des grandes cavités du département sont vendues par le CDS. Le projet de Bulletin du CDS n°8, envisagé l'année précédente, est réactivé, sans plus de résultat.

- **Secours** : R.Le Pennec et L.Rossigneux deviennent "Conseillers Techniques Adjoints" de J.C.Frachon.

Un sauvetage mémorable a lieu à la Borne aux Cassots (Nevy), les 4 et 5 février. Huit spéléos sont bloqués par une crue, et sont évacués par plongée en 15 h par Y.Aucant, J.C.Frachon et L.Rossigneux, assistés de pompiers. Ce sauvetage, unique dans les annales, suscite des remous dans les ministères : cela entraînera l'élaboration d'un plan national de secours en siphon, par la Direction de la Protection Civile, puis débouchera en fin d'année sur la création du Spéléo-Secours Français.

Autres conséquences, un exercice d'évacuation en siphon a lieu à Bobignon (Ladoye), le 3 avril, avec 15 participants, et un cycle de formation de sapeurs-pompiers au spéléo-secours débute en juin par un entraînement en falaise à Orgelet.

Année 1978

Le CDS tient son Assemblée Générale à Champagnole, le 19 novembre 1977. On note une baisse d'activités et on a du mal à trouver des administrateurs... Quelques changements au **Bureau** : M.Cottet demeure Président, mais Jacky Mazureck devient Vice-Président, Michel Menin Secrétaire adjoint et Christian Proponet Trésorier. Le CDS n'a jamais connu un tel 'turn over' au sein du Bureau...

Un nouveau **club** adhère au CDS, le SC Lonnaise (successeur du GRS Champagnole).

Une sortie **interclubs** est organisée à Menouille (Cernon) le 27 mars. Une journée "**grotte ouverte**", initialement prévue à la Borne aux Cassots (Nevy), doit être annulée

devant le refus du GS Jurassien qui la fait interdire par le Maire de la commune !

Au chapitre des **commissions** :

- **Fichier** : en sommeil...

- **Matériel** : S.Tournier remplace F.Jacquier

- **Publications** : M.Cottet remplace J.C. Frachon à la rédaction de CDS-Info. Année creuse pour la feuille de liaison, qui ne paraît alors que trimestriellement, au lieu de tous les deux mois (seule année de ce type en 25 ans de parution). Les 4 fascicules, ternes, ne totalisent que 11 pages tapées en double interligne, contre 35 pages serrées en 1976 et 31 en 1977 ! Le seul progrès est un tirage par photocopie, qui remplace la rustique duplication à l'alcool. Le bulletin du CDS n°8 est toujours envisagé (depuis 1976) mais ne verra pas le jour.

- **Secours** : Ch.Proponet devient Conseiller Technique adjoint, en remplacement de L.Rossigneux parti au service militaire. Un exercice régional est organisé par le SSF 39 au Gros-Gadeau (Geraise) les 4 et 5 mars, sous des trombes d'eau. Un grand souvenir...

- **Stages** : Une session de "Formation technique" se tient à Champagnole, par un froid sibérien, du 29 octobre au 1er novembre, avec 10 stagiaires de 5 clubs plus 10 sapeurs-pompiers. La fête de fin de stage est un autre moment grandiose, dans une année qui fut globalement plutôt terne.



En marge de tout cela, on peut signaler que J.C.Frachon devient cette année-là Président de l'Ecole Française de Spéléo, après avoir laissé la direction de la Commission Plongée FFS à Daniel Andrés. D'autre part, il participe avec Y.Aucant et C.Schmitt (SHAG) à une grande émission télévisée en direct, en 'prime time', sur Antenne 2, depuis le fond de la Baume des Crêtes (25 - Déservillers) : c'était le magazine 'Mi fugue-Mi raison', de Patrice Lafond, animé sous terre par Allain Bougrain-Dubourg.

Année 1979

Le CDS tient son Assemblée Générale à Pully le 7 janvier (12 participants de 4 clubs). Un nouveau **Bureau** est élu : Christian Proponet (Président), Alix Michel (Vice-Président), Daniel Gauthier (Trésorier). Anne Dalloz demeure Secrétaire depuis 1977.

Après le conflit avec le GRS Polinois, en 1976, c'est au tour du GS Jurassien d'être sur la sellette. Ses prises de position antifédérales, notamment dans la presse, et l'interdit qu'il fait peser sur la Borne aux Cassots conduisent le CDS à l'exclure de la FFS : ce point est débattu lors d'une AG Extraordinaire le 31 mars, puis entériné lors d'une réunion spécifique le 23 juin.

Les statuts du CDS sont actualisés par l'AG Extraordinaire du 31 mars, et publiés en annexe de CDS-Info n°43.

On déplore le décès de Charles Chatelain, fondateur du SC Salins en 1961 et co-fondateur du CDS du Jura en 1965.

Encore de nombreuses **premières** cette année : le SC San-Claudien découvre 700 m à la perte du Lac de l'Abbaye (Grande-Rivière), et reprend l'exploration des cheminées des Foules (St-Claude), dont la topo atteint 4 400 m. Le GRS Polinois découvre 500 m au ruisseau des Chamois (Les Planches-en-Montagne). Le SC Jura atteint 3 350 m au gouffre de la Balme d'Epy, et 700 m à la source de l'Ain (Conte). Le GRS Chalon (devenu plus tard le GRS Besain) atteint 4 300 m à la caborne de Chambly (Doucier) et 670 m à la grotte de l'Enragé (Ladoye).

Des **sorties interclubs** sont organisées, le 8 septembre à la perte du Lac de l'Abbaye (Grande-Rivière), et le 23 septembre aux falaises de Doucier pour tester la résistance du matériel.

Au chapitre des **commissions** :

- **Exposition** : F.Jacquier reprend le travail sur le montage diapos débuté par Y.Taglione et abandonné depuis 1976. Il demeurera inachevé.

- **Fichier** : L'inventaire des cavités est repris par R. Le Pennec (arrondissement de St-Claude) et J.C.Frachon (reste du département).

- **Publications** : CDS-Info redevient bimestriel. Il est édité par Ch.Proponet (tirage ronéo Gestetner : quel luxe !) jusqu'en juillet, date à laquelle L.Rossigneux reprend le flambeau, à l'issue de son service militaire... et on retrouve le bon vieux tirage à l'alcool, à partir du n°45. On reparle pour la quatrième année consécutive d'un hypothétique bulletin du CDS n°8, sans résultat. En revanche, on entreprend la mise à jour de "Découverte du Jura souterrain", qui paraîtra l'année suivante.

- **Secours** : A son retour de l'armée, en juillet,

L.Rossigneux reprend son poste de Conseiller Technique Adjoint, après l'intérim assuré par Ch.Proponet. Autre nouveauté, le SSF 39 est enfin doté d'un médecin spéléologue, en la personne de J.Barid, qui ouvre un cabinet à Champagnole.

Le plan de secours est réactualisé et publié par la Préfecture.

Le SSF 39 participe à un entraînement régional aux falaises de Malbrans (Doubs) en juin.

Le cycle de formation des pompiers, amorcé en 1977 puis laissé en sommeil pendant un an, est à nouveau d'actualité : des séances d'entraînement, pilotées par les CT du SSF 39, se déroulent à la rivière de la Baume (Poligny) en janvier, à la caserne de Lons en mars, au gouffre de la Balme d'Epy en avril, et à Menouille (Cernon) en mai.

- **Stages** : La commission est dirigée par Ch.Proponet, également responsable au plan régional. Un stage de "Découverte" est animé par L.Rossigneux, en octobre, avec 10 stagiaires, à Chalain où se tiennent, en novembre, les journées d'études nationales de l'EFS.

Une projection de films (découverte de la spéléo et EFS) est organisée à la MJC d'Arbois, le 24 janvier, dans le cadre des relations entre les MJC et le CDS.

(à suivre)

FORMATION

FICHES DE SYNTHÈSE

La Commission Enseignement vous proposera désormais, en annexe de CDS Info, des fiches de synthèse sur les différents domaines liés à la spéléologie : l'histoire, la karsto, en passant par la technique, pour finir par la Coudée et la Vrillée.

Ces fiches pourront être photocopiées et conservées à part pour constituer un document facilement consultable en club ou individuellement. Nous comptons sur vous pour participer à ce travail en abordant un thème où vos connaissances et votre recherche vous permettront de réaliser un document de synthèse, sans oublier de mentionner les références complètes des ouvrages et publications où le lecteur pourra se renseigner plus précisément. Attention, ce ne doit pas être une répétition d'un article ou d'un ouvrage !

Vous pouvez, dès maintenant, envoyer vos fiches chez Bertrand Margotton (26, rue Maurice Berteaux 78600 Mesnil-le-Roi).

Les thèmes proposés sont les suivants :

- Biospéléologie
- Karstologie.
- Orientation
- Météorologie.
- Physiologie.
- Secours.
- Technique et Matériel.
- Topographie.
- Vie associative (Club, CDS, Fédé, etc...).

Si le sujet nécessite plusieurs feuilles, prévoyez des suites et organisez vos fiches par chapitres. Les sujets abordés peuvent être simples, mais ce qui peut paraître évident pour tous, donc rarement discuté, débouche sur des résultats surprenants.

C'est pourquoi nous ouvrons ces fiches par le planté du spit, technique à priori connue de tous mais dont la qualité du résultat final laisse souvent rêveur et diminue la résistance à la rupture (ex : spit à moitié planté, ou bien de travers, mal placé, etc...).

B.MARGOTTON

EXPOSITION

L'exposition du C.D.S. a été présentée par le Spéleo Club de la Chatelaine à l'occasion de sa soirée organisée le 30 mars à la Chatelaine.

E. DAVID

SPÉLÉO-SECOURS

FORMATION

• Formation "Nouvel équipier secours" (Poligny, 23.03.1996) :

Le 23 mars dernier s'est déroulée une journée de formation secours qui a débuté au local du GRSP, visant à intégrer de nouveaux équipiers et à les initier aux techniques de sauvetage souterrain.

L'équipe d'encadrement, composée de Sylvain Collin, Éric David, Bruno Mischler, Luc Rossigneux (Stéphane Nore, absent, était excusé) et soutenue par Pascale Lafosse et Florent, fut agréablement surprise d'avoir autant de participants (GRSB 4, GRSP 3, SCL 5, SCLC 5, SCSC 2 = 19).

Au programme de la journée, tout d'abord une partie théorique tendant à expliquer aux petits nouveaux ce qu'est le SSF39 ainsi que son mode de fonctionnement (ce qui n'est pas une mince affaire). Et l'après-midi, après avoir pris un repas champêtre au soleil non loin des "Cassots" (Nevy), ateliers de formation aux techniques d'équipements secours dans ladite cavité.

Le tout se clôturant sur un air de satisfaction général et devant une bonne bière au bistrot de Nevy.

B.MISCHLER

Changement de n° de téléphone pour Bruno Mischler : 84.42.09.71

PRÉVENTION AUX CASSOTS

Dans le cadre des actions de prévention menées par le C.D.S. à la Borne aux Cassots (Nevy), nous avons effectué :

- le contrôle et la remise en état de la ligne téléphonique dans la zone inondable à 250 m de l'entrée (en place depuis 1991).
- la mise en place d'une installation téléphonique permanente à l'amont du siphon temporaire d'entrée. Cet équipement a pour objet de permettre l'éventuel contact entre des personnes bloquées par une montée d'eau et les sauveteurs, afin d'optimiser l'organisation du sauvetage (non-engagement immédiat de plongeurs).

Ces travaux ont été entièrement pris en charge par le C.D.S.

E. DAVID

EXERCICE SPELEO-SECOURS AVEC LA PROTECTION CIVILE

Le Préfet du Jura nous a informés par courrier que l'exercice global Spéléo-Secours (participation de la Protection Civile, Pompiers, Gendarmes et SSF 39) est programmé pour le deuxième semestre 1996.

Le scénario sera établi par un groupe de travail dirigé par la Préfecture et nous vous communiquerons plus d'informations dès que possible.

E. DAVID

SAUVETAGES EN FRANCHE-COMTÉ

- Le 25 février, intervention du SSF 70 pour secourir deux néophytes en panne au bas du puits d'entrée, où ils étaient descendus en utilisant l'échelle d'une autre équipe ressortie avant eux... et ayant déséquipé l'obstacle.

- Le SSF 25 est intervenu le 26 février au gouffre de la Belle Louise (25 - Montrond-le-Château) pour y évacuer trois spéléos mosellans bloqués par une crue.

- Un accident se serait produit au gouffre d'Ouzène (25 - Tarcenay), où un spéléo aurait fait une chute le 31 mars.

- Fausse alerte, dans la nuit du 13 au 14 avril : une spéléologue belge s'inquiète pour 3 de ses compagnons non ressortis dans les délais du réseau inférieur des Cavottes (25 - Montrond-le-Château). Elle alerte J.C.Frachon, qui répercute sur le SSF 25. Les retardataires sortiront une heure plus tard par leurs propres moyens.

J.C.FRACHON

FICHER DES CAVITÉS

A la demande du Bureau, R.Le Penne a diffusé fin mars à tous les clubs un listing des cavités recensées dans le fichier du CDS. Bébert a réalisé une luxueuse plaquette de 33 pages, fournissant, pour l'essentiel, la situation administrative et géographique (canton, commune, coordonnées). Un beau travail.

CANYON

La presse nous apprend deux incidents survenus dans des gorges pouvant s'apparenter à des canyons :

- Le 10 avril, une adolescente membre d'un groupe d'Eclaireurs de France chute dans la Saine, au 'Bout du Monde' près de Foncine-le-Bas. Elle s'accroche à la rive d'en face, d'où elle sera tirée par les gendarmes de Morez.



- Le 11 avril, un veau de Clucy fait une chute de 25 m dans les gorges de Goailles. Le maire et un habitant du village tentent de lui porter secours

et se trouvent bloqués par la nuit, incapables de remonter. Ils seront extraits par des gendarmes et des pompiers de Champagnole, ainsi que des pompiers de Salins et Arbois. Le lendemain, des pompiers de St-Claude et Morez remontent le veau, qui se porte bien, merci. Et dire qu'on nous reproche de venir en sureffectif lors des sauvetages spéléos...

J.C. FRACHON

ACTIVITÉS DES CLUBS

• A.S. St-CLAUDE

Participation de R. Le Penne et de son fils "Tarzoon", les 30 et 31 mars, à un stage vidéo organisé dans l'Ardèche par l'Ecole Française de Spéléo et le CDS Rhône

DIVERS

S.C. LÉDONIEN : GRILLADE PARTY

Pour sa première année de fonctionnement, le S.C.Lédonien organise une "grillade party" à Lavigny, le **samedi 29 juin** au soir, dans un cadre sympa.

Au programme, à partir de 18 h :

- Apéritif et présentation des activités du club (exposition, vidéo)

- Repas (musique) : crudités, côtelettes, petites saucisses, merguez, chips, salades variées, fromages, desserts, café, le tout arrosé de bon vin, mousseux et jus de fruits.

Tarif : 90 F/personne tout compris (1/2 tarif pour les moins de 12 ans).

Afin de faciliter l'organisation, il est demandé 50 F d'arrhes pour la réservation.

Pour tout renseignement ou réservation, contacter une des personnes suivantes :

- Jacques Guyomard (84.47.57.24)
- Patrick Robert (84.47.44.51)
- Lionel Clairotte (84.47.25.25)

VIENT DE PARAÎTRE

• Tourisme et Spéléologie dans le Jura

par Anne Frachon (mémoire AFPA, Lons-le-Saunier, 1996) - Couverture couleurs, 49 p.

Après un chapitre consacré à des généralités sur l'exploration souterraine et la Fédération Française de Spéléologie, l'auteur présente en détail les structures jurassiennes existantes (cavités aménagées, clubs, CDS, maisons des jeunes, centres de plein air), à partir d'enquêtes, interviews et dépouillement de documentation. Puis elle propose un exemple de séjour touristique d'une semaine, à thème spéléologique, destiné au grand public.

Ce document est disponible auprès de l'auteur (84.37.53.43) contre 70 F+port.

CARNET MONDAIN

• Médailles

Selon diverses sources bien informées, J.C.Frachon et R.Limagne viendraient de recevoir la médaille d'argent de Jeunesse et Sports, pour services rendus à la Fédération Française de Spéléologie. Il ne semble pas qu'ils aient déjà arrosé cette distinction : il n'est sans doute pas encore trop tard !

• Il tient le pompon !

Le "Progrès" du 26.03 consacre un long article, avec photo, à François Poncet, "Meilleur Ouvrier de France" pour la taille de pierres précieuses en 1986, qui vient de recevoir du Ministre de l'Industrie le prix de la Fondexpa.

Le récipiendaire n'est autre que "Ponpon", autrefois un des piliers du Spéléo-Club San-Claudien. Bravo Ponpon !

J.C. FRACHON

• Union spéléologique

Séverine Bettembost et Jean-Luc Gabet s'amarrent au même fractio et décident de

continuer leur aventure sur la même corde. Ils officialiseront cette union à la salle "de la Mairie" (Aven de Saint-Lupicin) en compagnie de tous les spéléos qui voudront bien partager ce moment, le 20 juillet 1996 à 16h00. Un petit remontant fera passer ensuite nos émotions.

B. MISCHLER

(ASSC - FFESSM) = (ASSC - ITV)

L'A.S. St-Claude n'est plus adhérente à la FFESSM (Fédération Française d'Etudes et Sports sous-marins) par manque de membres (10 minimum).

Donc plus de subvention (sic).

Par contre se pose le problème de l'ITV (Inspection Technique Visuelle, valable deux ans) qui évitait de passer la visite de réépreuve valable cinq ans, puisque du fait de notre démission, Robert Le Penne (qui avait passé le stage ITV) perd sa fonction d'inspecteur.

Sachant que l'ITV ou la visite de réépreuve sert principalement aux quelques spéléonautes qui vont plonger dans la Grande Bleue, afin de pouvoir gonfler dans n'importe quelle station de gonflage azurée (normalement).

Maintenant reste à trouver une formule de remplacement. Robert Le Penne s'y emploie, mais sans grand succès.

B.MISCHLER

GOUFFRE DES GRANDES ROCHES

La Gendarmerie de Moirans nous a récemment informés qu'elle est amenée à constater des infractions à l'entrée du gouffre des Grandes Roches (Commune de Coyron). Nous vous rappelons que l'accès à cette cavité, découverte lors de l'élargissement de la route en 1992, est libre à la suite des démarches effectuées par les spéléologues du Comité Départemental du Jura. Des contacts privilégiés ont ainsi été créés avec les Pouvoirs Publics pour permettre que ce gouffre ne soit pas condamné. Pour permettre les visites, l'entrée a été aménagée (tampon et amarages scellés). Les seules conditions posées sont le respect du Code de la route (stationnement interdit de ce côté de la chaussée sur 1500 m et franchissement interdit de la ligne continue pour se rendre au parking situé une cinquantaine de mètres plus bas). Le non respect de ces règles entraînera indubitablement la remise en cause de ces conditions et la fermeture de la cavité.

A l'heure où nous sommes de plus en plus confrontés à des restrictions d'accès aux cavités, il semble que ces conditions sont tout à fait acceptables, charge à nous de prouver que nous sommes suffisamment disciplinés pour justifier de la confiance que nous revendiquons auprès des Pouvoirs Publics

E. DAVID

UNE RIVIÈRE SOUTERRAINE À LONS-LE-SAUNIER ?

Le dernier week-end de mars a été l'occasion d'un "grand nettoyage de printemps", dont la presse s'est fait largement l'écho : bords de rivières et sentiers forestiers ont été débarrassés de leurs débris par des bénévoles.

Le "Progrès" du 25.03, en page de Lons-le-Saunier, annonce "une première cette année, avec l'exploration souterraine de la Vallière depuis l'entrée du Parc jusqu'à son terminal vers Juraparc", par le club nature de la MJC qui y a récolté des emballages plastiques...

En fait, cette "première" du cours souterrain de la Vallière fut sans doute réalisée par les ouvriers de l'entreprise qui confectionna les canalisations, au début des années 60. Pour ma part, avec quelques collègues spéléos, j'ai plusieurs fois effectué la balade à la même époque : sur 1 500 m environ, on suit en sous-sol l'avenue de la Marseillaise, l'avenue Thurel, la rue Emile Monot, puis le cours Colbert. En chemin, on peut remonter plusieurs affluents, dont le Solvan, suivi péniblement sur 750 m ! Le paysage est à vrai dire plutôt monotone, les parois visqueuses et les odeurs intéressantes. Mais les rats sont superbes !

J.C. FRACHON

ANNIVERSAIRE : GROTTES DU MONT

Il y a 52 ans, le 18 avril 1944, huit maquisards réfugiés à la grotte du Mont (Coiserette) étaient découverts et tués par les troupes allemandes. Plusieurs grottes jurassiennes ont servi de cachettes aux résistants, pendant l'Occupation, et à mes débuts de spéléologue il m'est arrivé d'y trouver des traces émouvantes : containers, restes de bivouacs, munitions ou inscriptions.

J.C. FRACHON

CONFÉRENCE(S)

- Le 1er mars, devant 60 personnes du club "Rencontre", J.C.Frachon a présenté à Lons-le-Saunier des diapositives sur les grands sauvetages spéléologiques auxquels il a participé en Pologne et au Maroc, ainsi que sur le Liban.
- Le 5 mars, R. Le Pennec a présenté une conférence sur le Haut-Jura spéléologique devant 25 membres du Lions Club de St-Claude.
- Le 26 mars, autre conférence de R. Le Pennec à l'Office du Tourisme des Trois Cantons (St-Claude). Étaient présents le Sous-Préfet, des maires, la direction départementale du tourisme et des hôteliers.

TARTARIN EST SORTI...



Dessin de Dubouillon (Le Progrès, 10.03.1996) (*)

Ouf ! Ils sont sortis sains et saufs des entrailles de la terre, Tartarin et Vendredi. Les souterrains d'Arras les ont rendus à la lumière, le 7 avril à 13 h, après 2 mois et 4 jours de camping underground. La presse nous révèle qu'ils ont aussitôt mangé des fraises, et que Pascal a serré sa fille Maëlle dans ses bras. Quelle épopée !

J.C. FRACHON

(*) L'ami Dubouillon, ci-devant spéléo aux Vulcains lyonnais, confond "isolation" et "isolement"... Quoique, tout bien réfléchi, perdre deux mois à camper dans des égouts suppose sans doute un bulbe rachidien plus proche du polystyrène expansé que de la matière cérébrale...

SPÉLÉO, TON TERRAIN D'ACTIVITÉS FOUT LE CAMP !

Nous évoquons périodiquement les restrictions ou menaces qui pèsent sur l'accès aux cavités : qu'il s'agisse de protéger les faucons pèlerins, le grand tétras ou les chauves-souris, qu'une résurgence soit captée, qu'un maire croie échapper à ses responsabilités en interdisant une caverne, qu'un club jaloux scelle une grille à l'orifice de son trou, qu'un promoteur cupide aménage le sous-sol ou que des archéologues grattent des sédiments souterrains, le pauvre spéléologue voit son terrain d'activités rétrécir comme une peau de chagrin...

Dernière nouvelle en date, le "sommet de la terre" de Rio de Janeiro (1992), ratifié par la France en 1994, ainsi que l'activisme des mouvements écologistes, a débouché sur le projet "Natura 2000" : l'Union Européenne demande aux Etats membres de recenser tous les sites abritants des animaux ou une flore "d'intérêt communautaire". L'inventaire sera clos en 1998, et les directives de "protection" applicables en 2004 (c'est-à-dire demain). Au stade de l'inventaire, la Franche-Comté est concernée par 72 sites "sensibles", dont 37 dans le Jura, recensés par des "scientifiques".

Dans la liste des sites à protéger, on relève entre autres la combe du Lac de Lamoura, le Grandvaux, le massif du Risoux, la forêt du Massacre, les reculées des Planches, de Baume et de Vers Cul, le bois de Surmont et le lapiaz de Loulle, les falaises de Bonlieu et celles de Vulvoz à Viry, les vallées du Hérisson, de la Bienne, du Tacon, du Flumen de la Saine, de la Valouse et de l'Ain...

Si les lobbies de chasseurs et pêcheurs y retrouveront sûrement leur compte, qu'en sera-t-il des spéléologues, si peu nombreux et si peu enclins à se faire entendre ?

J.C.FRACHON

LU (ET VU) POUR VOUS

• Spelunca (bulletin de la Fédération Française de Spéléo) - N°60 - Décembre 1995

Pages 62-63, l'annonce des modalités d'accès à la Borne aux Cassots (Nevy), gérée par le CDS 39.

• CDS Info 25 (Comité Départemental de Spéléologie du Doubs) - N°33, déc.1995

Page 36, l'annonce des modalités d'accès à la Borne aux Cassots (Nevy).

• SSS-SGH Info (Société Suisse de Spéléo) - N°1-1996 : Page 42, l'annonce des modalités d'accès à la Borne aux Cassots (Nevy).

• Le Progrès-Les Dépêches (quotidien)

- Vendredi 08.03.1996 : Un article (parmi tant d'autres) sur la fin du séjour de P.Barrier et J.Roy dans les souterrains d'Arras.

- Mercredi 20.03.1996 : Un article annonçant une conférence sur les chauves-souris, à Ougney, par S.Roué de la CPEPESC. Rappelons que cette dernière est locataire de l'ancienne mine d'Ougney, qui recèle une abondante colonie de cheiroptères, et se trouve depuis peu interdite d'accès, notamment aux spéléologues.

- Dimanche 24.03.1996 : Un article consacré aux activités de pleine nature dans le Haut-Jura. Outre le ski, le deltaplane, le parapente, la montgolfière, la randonnée à pied, à cheval, en VTT, la moto-trial, l'escalade, le canoé, le rafting ou le canyoning (ouf !), la spéléologie figure en bonne place.

- Mardi 02.04.1996 : Un article relatant la conférence de S.Roué à Ougney (voir ci-dessus.).

• Voix du Jura (hebdomadaire)

- N°2676 du 07.03.1996 : Un article avec une photo annonçant la prochaine sortie de Tartarin et Vendredi hors de leur trou d'Arras.

- N°2678 du 21.03.1996 : Un article annonçant la conférence sur les chauves-souris à Ougney (voir ci-dessus, Le Progrès du 20.03.96).

- N°2680 du 04.04.1996 : Un article relatant la conférence sur les chauves-souris présentée

au château Pécauld (Arbois) par S.Roué. Où l'on affirme, une fois de plus, que ces bestioles sont "dérangées dans leurs gîtes de reproduction et d'hibernation par des spéléologues"... D'où, bien sûr, la nécessité de créer des réserves protégées...

- N°2682 du 18.04.1996 : Un article avec une photo annonçant une conférence de Tartarin, à la salle communale de Cognac le 19 avril, sur son épopée dans les égoûts d'Arras.

• Jura Magazine - N°15 - Avril 1996

Pages 10-13, un article illustré sur les obus jetés dans le gouffre de Jardel (25 - Chaffois), après la guerre de 14-18. Ce texte est inspiré de celui paru en juillet dernier dans "Pêche et Rivières" (n°3-1995), à partir de la documentation que j'avais fournie à J.M.Lombard.

• Pays Comtois (revue régionale)

N°5 - mars-avril 1996 : Pages 54 à 67, un reportage consacré au village de Baume-les-Messieurs, son site et ses habitants. De belles photos et quelques informations insolites. Deux pages sont réservées à la grotte aménagée : hélas, elles se contentent de colporter des idées reçues erronées (salles de 80 m de haut : si c'était vrai, leur voûte percerait la surface du plateau !), et surtout de faire l'apologie d'un illustre inconnu, un certain Nuzillard, superbes moustaches et casquette de beauf, présenté comme LE spécialiste : "les grottes de Baume, c'est l'affaire de Serge Nuzillard...". Et de rapporter la bonne parole du Maître : "La formation initiale des grottes relève (...) du choc violent entre les continents européen et africain...". On croit rêver... Pauvre public !

• Lions Club de St-Claude- N°9.1 - Mars 1996

Relation détaillée de la conférence sur le Haut-Jura souterrain présentée par R. Le Pennec, le 5 mars, devant 25 membres du Lions Club.

• Le Sapeur Pompier (Féd. Nat. Sapeurs-Pompiers français) - N°871 - Avril 1996

Pages 193 et 200, deux articles consacrés à Alex Damand et au corps de sapeurs-pompiers de St-Amour, qu'il dirige. Alex Damand était un des pompiers que nous avons formés au spéléo-secours, à la fin des années 70, un des plus efficaces et des plus sympathiques.

Page 194, un article sur le funambule-pompier Michel Menin, ex-président du GS Jurassien, où il est prétendu que l'intéressé a autrefois fait partie de la "section départementale des sapeurs-pompiers spéléologues", ce qui nous semble erroné. La photo couleurs du "funambule de l'impossible" coiffé d'un casque de pompier est superbe !

J.C.FRACHON

TECHNIQUES et MATÉRIEL	LE PLANTÉ DE CHEVILLE AUTOFOREUSE	Bertrand MARGOTTON
N° 06-01-a		29/02/96

MATÉRIEL UTILISÉ :

Un marteau (si, si) et un tamponnoir à vis de \varnothing 8 mm, des chevilles autoforeuses de \varnothing 8 et accessoirement un perfo.

CHOIX DU LIEU :

Où planter la cheville ? Déterminer le lieu par rapport à :

- la sécurité de l'équipement (frottements).
- la qualité de la roche (cf. "Techniques de la Spéléologie Alpine" p.107)
- la surface de la roche (éviter les creux qui empêcheraient le placement correct de la plaquette).
- le confort de la progression (amarrages placés trop bas).

POSE AU TAMPONNOIR :

- 1) Avec le marteau tester le support, le son doit être clair, un son mat annonce souvent un vide (écaille) et dans tous les cas un site inapproprié.
- 2) Préparer la roche en martelant avec la pointe du marteau. Si l'écaillage est important on peut préparer une surface plane en utilisant les dents de la cheville en martelant sur la surface désirée. Vous obtiendrez ainsi une finition type "pierre de taille".
- 3) Commencez à planter la cheville en frappant doucement, vous éviterez ainsi d'éclater le support. Dès le début, frappez et tournez le tamponnoir pour dégager la poussière.
Attention : tout au long de la manoeuvre la cheville doit être perpendiculaire à la paroi.
- 4) Au fur et à mesure de l'enfoncement, retirez régulièrement le tamponnoir et soufflez le trou pour éviter que la poussière ne bouche la cheville.
- 5) Le forage doit se faire jusqu'à la limite témoin du tamponnoir, la cheville est alors enfoncée d'environ 2 mm dans la roche.
- 6) Bien nettoyer le trou en soufflant avec un tuyau souple. Mettre le cône et frapper sans tourner le tamponnoir !
- 7) Dévisser le tamponnoir et c'est fini !

AU PERFO :

- 1) N'oubliez pas de vérifier le support avec le marteau et de préparer la surface.
- 2) Préalablement il faut repérer la longueur de perçage de votre mèche (évitez d'utiliser les butées réglables, car si la surface de perçage n'est pas plane, votre longueur de perçage sera fausse). Pour cela placez sur une surface plane, verticalement et côte à côte, votre mèche et une cheville. Placez légèrement en dessous du sommet de la cheville une bague de ruban adhésif.
- 3) Percez jusqu'au repère de la mèche.
- 4) Finir le trou au tamponnoir.

REMARQUES :

- 1) Évitez de positionner deux chevilles trop proches l'une de l'autre (à 10 cm), en effet, en cas de rupture de la roche, les deux amarrages risquent de partir ensemble.
- 2) Lors de votre progression, vérifiez toujours l'état des chevilles. Celles-ci peuvent présenter une usure donc un risque de rupture (ex : filetage usé par l'abrasion ou détérioré par un serrage trop fort). Alors, si nécessaire, replantez une nouvelle cheville. Lors d'une explo classique, prévoyez votre trousse à spit.
- 3) Il existe deux marques de chevilles : **SPIT** et **HILTI**. **Mais les cônes ne sont pas compatibles, donc pas interchangeables.** Pour les différencier, sachez que les **cônes SPIT** sont **jaunes** et que les **cônes HILTI** sont **blancs**.

Références bibliographiques :

G.Marbach et J.L.Rocourt (1980) "Techniques de la Spéléologie Alpine", p.98, 107 à 112.
Petzl : "Fiches Techniques"